

REUNIÓN MESA DE TRABAJO N° 9 UCM TALCA.

TEMA: ACADEMIA – TRANSPARENCIA – INFRAESTRUCTURA - DEMOCRATIZACIÓN.

FECHA:	Jueves, 18 de diciembre de 2025
LUGAR O MODALIDAD:	Sala Multiuso DGE (presencial)
HORA INICIO:	15:00 Hrs.
HORA TÉRMINO:	16:20 Hrs
PARTICIPANTES	
NOMBRE	CARGO
ANDREA PRECHT GANDARILLAS	VRAC
SERGIO ROJAS CORREA	VRAF
DARÍO HERRERA MORA	DIRECTOR GRAL. FINANZAS Y OPERACIONES
KARIN ALVARADO ROJAS	DIRECTORA DGE
VICTOR MUSCAT ARAVENA	PRESIDENTE FEUCM
ANTONIA CASABON LAGOS	SECRETARÍA GENERAL FEUCM
FERNANDA GAETE NAVARRO	SECRETARÍA ACADÉMICA FEUCM
CATALINA LEAL PAVEZ	VOCALÍA DE EVENTOS FEUCM
ISIDORA ALBORNOZ DONAIRE	CCEE ING. CIVIL INDUSTRIAL (OYENTE)
JOAQUÍN HERRERA GALDAME	CCEE PED. EN INGLÉS (OYENTE)
MARIO URZÚA GUAZZONI	COORDINADOR ORGANIZACIONES ESTUDIANTILES

Acuerdos sesión anterior:

- Integrar al procedimiento de becas laborales y ayudantías, lo relacionado con el aumento del valor hora, de acuerdo a IPC acumulado anual.
- Dirección de Docencia hará llegar a Federación, los avances en el nuevo reglamento del estudiante.

Tabla Sesión 18 de Diciembre:

- Recuento de actividades FEUCM 2025.
- Solicitud de evaluación por parte de participantes de la mesa de trabajo y autoevaluación trabajo FEUCM 2025.
- Evaluación de parte de FEUCM del trabajo junto a DAI, DTI, mesas de trabajo y otros
- Calendario académico indica ingreso de notas al finalizar cada mes, cosa que, en la realidad no se ha cumplido al pie de la letra.
" 28 de noviembre ... Ingreso de calificación N°3 del segundo semestre (vía Portal Académico)."
- Solicitud de revisión de: mallas curriculares en Facultad de Ingeniería, profesores, infraestructura y otros, debido a que lamentablemente se han levantado desde presidencias de centros de estudiantes, diversas reuniones hacia decanatura sin respuestas favorables.

PUNTOS TRATADOS.

Temas y Desarrollo:

DGE da la bienvenida a autoridades y estudiantes a novena sesión de mesas de trabajo para el año 2025, presenta a los participantes en esta sesión.

Indica que, por solicitud de estudiantes esta sesión, se realizará en modalidad presencial.

Complementa que manera especial, nos acompañan la presidenta del CCEE de Ing. Civil Industrial, señorita Isidora Albornoz Donaire y el presidente de Ccee Ped. En Inglés, señor Joaquín Herrera Galdame, recientemente electos.

Federación de estudiantes informa que, por motivos de fuerza mayor, Catalina Leal, no podrá acompañarnos.

Y agradece posibilidad de realizar sesión de manera presencial.

Se da por iniciada la sesión a las 15:05 horas.

Recuento de actividades FEUCM 2025 - Evaluación

FEUCM, presenta un recuento de las actividades realizadas durante el año 2025, entre las que destacan:

- Hora 0
- Coffe diverso
- Asambleas Generales de Estudiantes
- Ciclos de Cine
- Actividades recreativas
- Difusión UCM Sustentable
- Juego Arcade
- Fondas
- Fotografía y Poesía por la paz
- Actividades con vespertinos
- Futbolito Inter escuelas
- Operativo Cáncer de Mamas
- Ferias de Emprendimiento Femenino
- Operativo collares perritos UCM
- Vacunación perritos (pendiente)
- Conmemoración día de la no violencia contra la mujer
- Torneos de cartas

Señalan que, esperan seguir potenciando la participación de las diferentes carreras y la organización de los estudiantes en Centros de Estudiantes, están conformes ya que la participación va en aumento.

Ante la consulta de las autoridades, DGE confirma que se cierra el año con 25 CCEE conformados, Federación y 3 organizaciones intermedias reconocidas, indicando que, en los últimos días Electroclub, logró el reconocimiento de la Universidad, poseen estatutos propios y directiva.

VRAF consulta que, en relación a los operativos con los perros, si se ha coordinado con la escuela de Medicina Veterinaria.

Se informa que solo en Los Niches, por lo que se propone tratar el tema con escuela y decanatura.

VRAF comparte la importancia de la participación estudiantil y estar organizados, lo que ayuda en la articulación de sus actividades.

FEUCM al momento de las evaluaciones, reconoce que muchas de estas actividades, no se podrían haber llevado a cabo, sin el apoyo de la Universidad y principalmente de sus autoridades, señala el apoyo recibido desde DGE.

Reconocen, que a veces se han equivocado, pero valoran significativamente la mejora en las confianzas.

En relación a la evaluación que las autoridades pueden realizar de sus actividades, Directora General Estudiantil, señala que esa evaluación debe venir de ellos como dirigentes y principalmente de sus bases. Reconoce el respeto de los lineamientos presentados por la Universidad, como también de los conductos regulares, las actividades han sido exitosas desde nuestro punto de vista, han sido muy responsables en muchos sentidos y reconoce que se han hecho cargo de algunos errores, muy contentos de poder trabajar juntos.

VRAF destaca el trabajo realizado por Federación y la capacidad de organizarse. Hoy existe una crisis de liderazgos y nos alegramos por los niveles de organización que poseen. Destaca la capacidad de diálogo, señalando que el aprendizaje ha sido recíproco, somos una Universidad que se construye en comunidad y eso nos diferencia y destaca del resto, indica que cuentan con todo el apoyo que podamos brindarles.

Existe la voluntad de cubrir sus expectativas, siendo proactivos. Invita a los estudiantes a seguir trabajando colaborativamente, fortaleciendo el diálogo.

También destaca el trabajo que realiza DGE para canalizar sus inquietudes, las confianzas son fundamentales.

VRAC indica la importancia de contar con Federación, contribuye en la formación de estudiantes con ética y responsabilidad social, valora la disposición al trabajo colaborativo, a la escucha dialogante y la confianza a avanzar con buena fe. Destaca el trabajo en las mesas, que cuentan con un plus y a las cuales debemos seguir potenciando.

Director Gral. Finanzas y Operaciones, reconoce el trabajo activo de Federación en las mesas con Dirección de Administración e Infraestructura y Dirección de Tecnología de la Información, con una mirada crítica que colabora en la forma que construimos Universidad, destaca el trabajo colaborativo más allá de estas sesiones.

Evaluación de parte de FEUCM del trabajo junto a DAI, DTI, mesas de trabajo y otros

En relación a la evaluación que se puede realizar de las diferentes instancias en la cual participan estudiantes y autoridades, FEUCM señala que:

Destacan el trabajo colaborativo que realizan en las distintas instancias y con las diferentes unidades de la Universidad, ponen por ejemplo los recorridos realizados con DTI y principalmente el realizado hace unos días con DAI, del cual han logrado recabar información muy destacada y valiosa, los que los lleva a tener una alta expectativa sobre que se encontrarán en marzo.

Señalan que han compartido la información recabada en estas reuniones con los estudiantes.

Entre los aspectos negativos, FEUCM señala que lamentablemente en algunas ocasiones, les cancelaban o reagendaban las reuniones a última hora.

Director Gral. Finanzas y Operaciones señala que, tendrán algunas sorpresas en marzo.

Directora General Estudiantil indica que, debemos entregar la seriedad que corresponde a todas estas instancias de reunión y trabajo con estudiantes, por lo cual solicita colaboración a los distintos equipos, en el respeto de las fechas que son fijadas con mucha antelación, priorizando el trabajo con los estudiantes.

VRAF señala que, debemos potenciar el trabajo sistemático, respetar estos espacios, en los cuales hemos logrado avances en muchas cosas, cuidando la sostenibilidad de la Universidad, es parte de nuestra mejora continua.

FEUCM, agradece el querer seguir potenciando estos espacios, destaca el diálogo y buen trato recibido de todas las unidades de la Universidad, resaltando al Departamento de Salud entre otros.

En relación a las mesas de trabajo, FEUCM a través de su presidente indica que, en último HCS, en el cual se hablo del proceso de acreditación, se destacó y reconoció el trabajo que se realiza en esta instancia de participación, junto con ello, valora el poder coordinarse con muchas unidades de la Universidad.

VRAF destaca esta instancia, es importante que otras unidades también se puedan ir sumando y participar, junto con que los estudiantes comparten las experiencias de participar en las mesas de trabajo y puedan saber como se desarrolla el trabajo al interior de la Universidad.

Se realiza un pequeño recuento de las unidades que han participado, destacando Dirección de Docencia, DPDU, Campus Sustentable, Dirección de Género.

VRAF complementa que, también hay un trabajo de mejora en herramientas tecnológicas.

Director Gral. Finanzas y Operaciones indica que, es importante tener herramientas que apoyen al cuerpo académico, principalmente por el uso de IA, tanto en desarrollo de trabajos, como de tesis. Por lo cual se esta desarrollando un protocolo de adopción de IA, que pueda comparar trabajos, es un proyecto piloto, que identifica el % de similitud, que podrá complementar y avanzar en la guía trabajada.

Al respecto VRAC complementa que, la comisión que trabajó en esta guía, destacó por presentar un documento que no es punitivo, mas bien una guía en que podemos aprovechar la IA, la cual se esta socializando con las diferentes unidades.

FEUCM, agradece que se haya considerado a los estudiantes en esta comisión de trabajo.

Ingreso de Notas

FEUCM al presentar este tema, señala que, el calendario académico 2025, indica que las notas deberían estar ingresadas el día 28 de noviembre, a esta fecha, en muchas carreras eso no se ha cumplido, lamentablemente estudiantes llegan a sus exámenes finales sin saber sus notas de evaluaciones previas.

VRAC señala que, eso no puede ocurrir, por lo cual solicitará una auditoría, para detectar las escuelas que se encuentran con bajo cumplimiento.

FEUCM continúa con su presentación, indicando que en lo concreto hay docentes que no suben notas, ni material de estudio, por que no aparecen tampoco en el sistema.

VRAC indica que, es clave que las notas se encuentren en el sistema, por que es la manera en que se puedan activar las alertas, ante un bajo rendimiento.

FEUCM señala que, hay notas que se subdividen mucho y al no conocerlas no se puede apelar, por lo cual es clave la retroalimentación posterior a una evaluación, junto con ello indican que muchas veces no pueden utilizar los canales oficiales de contacto con los docentes o de entrega de notas.

VRAC insiste en la importancia de conocer los resultados del aprendizaje, también indica que realizará las consultas para que los estudiantes puedan participar en el Consejo Asesor de Docencia.

Directora General Estudiantil, señala a estudiantes que es importante siempre seguir el conducto regular: Docente – Director de Escuela – Decano.

VRAC señala que dará urgencia a revisión de SAP y a solicitar la auditoría.

VRAF indica que, es importante buscar una pronta solución y que los directores hagan el seguimiento.

Directora General Estudiantil complementa que, es importante la mejora continua, debemos garantizar que el sistema funcione.

Revisión de aspectos académicos y administrativos en la Facultad de Ingeniería

FEUCM solicita revisión de: mallas curriculares en Facultad de Ingeniería, profesores, infraestructura y otros, debido a que lamentablemente se han levantado desde presidencias de centros de estudiantes, diversas reuniones hacia decanatura sin respuestas favorables.

Los estudiantes están preocupados de como se lleva su formación, en relación a la calidad docente y actualización de mallas curriculares.

VRAF indica que, en relación a la infraestructura, hay 2 temas que se están trabajando con prioridad:

- Carrera de Arquitectura (pabellón o galpón)
- Humedad en el Edificio

Director Gral. Finanzas y Operaciones señala que, ya se comenzaron los trabajos de la 1° etapa, el cual es un espacio para la facultad, priorizando la carrera de Arquitectura, existirá un código qr, para que los estudiantes puedan visibilizar los trabajos que se desarrollarán.

Respecto a la humedad en el edificio San José, se desarrollarán trabajos definitivos tanto al interior del edificio como en el terreno y aquí se vienen algunas sorpresas para marzo. Todos los trabajos ya están planificados.

Directora General Estudiantil complementa que, el tema es particularmente con una carrera y se está trabajando en la solución con el decano y directores, de hecho, se han levantado algunas investigaciones al respecto. Pese a ello los estudiantes sienten temor a represalias, que pese al apoyo del decano donde incluso se ha solicitado reevaluar a estudiantes, lo sienten de todas formas.

Se solicita al CCEE de Ing. Civil Industrial su percepción, ante lo cual, entrega su visión de lo que ocurre en su carrera particularmente, donde las inquietudes las han canalizado con su director.

VRAF señala que se debe apuntar a la solución de fondo.

DGE complementa que los estudiantes tienen las evidencias, de las reuniones solicitadas y realizadas.

La conversación se centra en los canales que deben seguir y otras orientaciones.

Ante esto agradece las orientaciones entregadas, sin embargo, pese a ello, los estudiantes igual sienten temor a represalias.

VRAC solicita la palabra e indica que, el buen trato es fundamental, existen políticas, normas y reglamentos, que potencian el buen trato, no puede existir una persecución a estudiantes como tampoco a docentes, indicando que existen conductos para recibir denuncias, complementa que recibe muchos correos de estudiantes respecto a notas y otros temas netamente académicos, que son derivados al director de escuela, para que sigan su conducto regular.

FEUCM indica que, ha sido clave la orientación que también reciben desde DGE, para seguir estos conductos.

Varios

VRAC solicita la palabra para presentar un tema, principalmente con la fecha de algunas actividades que realizan los estudiantes y que se encuentran en el calendario académico, estas fechas son:

ACTIVIDAD	FECHA PROPUESTA	FECHA DEFINITIVA
HORA 0	09 DE ABRIL	06 DE ABRIL
ASAMBLEA GENERAL	07 DE MAYO	08 DE MAYO (EN LA MAÑANA)
ASAMBLEA GENERAL	13 DE AGOSTO	11 DE AGOSTO

FEUCM acusa recibo de la información.

VRAF solicita la palabra para indicar que, como es sabido por todos, nos encontramos en proceso de acreditación institucional, se presento en el HCS, en el cual participó el presidente de FEUCM, el Informe de Autoevaluación Institucional, un documento robusto, completo y que nos muestra como estamos funcionando como Universidad.

Durante la primera semana de enero, debería ser aprobado por el HCS, se están realizando los últimos ajustes, mas de forma que de fondo, es un gran trabajo, que conlleva un gran esfuerzo de toda la comunidad.

Esperamos la visita de pares entre los meses de mayo y junio, donde los estudiantes y espacialmente sus dirigentes juegan un rol muy importante.

El informe, abarca muchos parámetros, donde la infraestructura es importante, principalmente en los m² de los espacios, en UCM nos hemos preocupado que esos m² sean de calidad y ese esfuerzo es el que vamos a seguir potenciando, no construir por construir, sino que la calidad de esos m² sea lo primordial.

Finaliza sesión a las 16:20 horas

DGE indica que enviará el acta de la reunión a Estudiantes para que pueda ser revisada y una vez que se esté de acuerdo, poder compartirla con la comunidad y subirla al portal.

Acuerdos.

- Trabajar posibles operativos a los perros, con la escuela de Medicina Veterinaria.
- Potenciar las diferentes instancias de participación estudiantil.
- VRAC propone, Auditoría para detectar escuelas con bajo ingreso de notas, en las fechas que corresponde.
- VRAC, evaluará posibilidad de que estudiantes participen en Consejo Asesor de Docencia.
- Invitación a estudiantes a participar activamente de la acreditación institucional.

Firma Aprobación Acta.

NOMBRE	FIRMA
ANDREA PRECHT GANDARILLAS	
SERGIO ROJAS CORREA	
DARÍO HERRERA MORA	
KARIN ALVARADO ROJAS	
VICTOR MUSCAT ARAVENA	
ANTONIA CASABON LAGOS	
FERNANDA GAETE NAVARRO	
CATALINA LEAL PAVEZ	
ISIDORA ALBORNOZ DONAIRE	
JOAQUÍN HERRERA GALDAME	
MARIO URZÚA GUAZZONI	

Mario Urzúa Guazzoni.
Coordinador de Organizaciones Estudiantiles
Dirección General Estudiantil

Karin Alvarado Rojas
Directora
Dirección General Estudiantil.